

# REVISTA MEDICA PERUANA

SALE CADA DOS SABADOS

AÑO II. — No. 8. — 15 DE MARZO DE 1930

## COLABORADORES:

Doctores: Leonidas Avendaño, Max González Olaechea, Guillermo Gastañeta, Julián Arce, E. Pardo Figueroa, Miguel Aljovín, Belisario Manrique, Carlos Villarán, Alberto Barton, Honorio F. Delgado, Juvenal Denegri, Eduardo Bello, Abel S. Olaechea, Fortunato Quesada, Augusto Dammert, Enrique León García, Ricardo Palma, Carlos Monge, Constantino Carvallo, Juan Voto Bernales, Ramón Ribeyro, Raúl Rebagliati, Guillermo Fernández Dávila, Ricardo Pazos Varela, Enrique P. Manchego, Sergio Bernales, Daniel Mackenie, Augusto Pérez Aranibar, Rafael Alzamora, Pedro Weiss, Carlos Alberto García, Carlos Morales Macedo, Ernesto Delgado G., S. Sánchez Checa, Oscar Soto, Telémaco Batistini, Edmundo Escobel, Alberto Hurtado Abadía, Federico León y León.

## DIRECTORES:

JUAN B. LASTRES  
MAURICIO DAVILA  
OV. GARCIA ROSELL

REDACCION Y ADMINISTRACION:

HUANCAVELICA 337-TELEFONO 919-CANILLA CORREO 674

LIMA - PERU

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Facultad de Medicina

UBHCD



El Presidente de la República, acompañado del Director de Beneficencia, y del Dr. Pérez Aranibar, ingresando al Puericultorio



La concurrencia a la actuación en el hermoso Salón de actos del "Puericultorio"

## INAUGURACION DEL PUERICULTORIO "PEREZ ARANIBAR"

El domingo 9 de marzo se inauguró oficialmente el Puericultorio "Pérez Aranibar", que prácticamente estaba funcionando desde comienzos del año. Ya en nuestro número anterior, dimos una información detallada acerca de este magnífico edificio para niños, alto exponente de la filantropía peruana y de la abnegación hacia una obra de bien social. El numeroso público asistente a la ceremonia oficial, exteriorizó ampliamente su aplauso al doctor Pérez Aranibar como el principal gestor en la realización de la idea.

Insertamos a continuación algunos párrafos del discurso del doctor Pérez Aranibar.

"La caridad cristiana fuente inagotable de amor y de consuelo y la solidaridad social, lazo de unión que liga a los hombres con los estrechos vínculos de las conveniencias recíprocas y del interés de la colectividad, inspiran los generosos sentimientos que son el distintivo de la civilización y de la cultura, y la más sólida base del equilibrio social .

"Hay en este establecimiento nueve secciones; dos Escuelas Climáticas o Colonias Escolares; dos Colonias de Convalecencia y de Vacaciones; dos Asilos Temporales, y tres grandes grupos de edificios que han sustituido a los tres Orfanatos que la Sociedad de Beneficencia sostenía en Lima .

"Las Escuelas Climáticas recibirán por rotación, cada dos meses, mil niños de las Escuelas Fiscales, que se trasladarán con sus maestros para seguir sus cursos al aire libre, sin interrumpir su plan de estudios, respirando la brisa marina, saturándose de oxígeno, sometidos a la sabia fórmula de "doble ración de aire, doble ración de alimento y media ración de trabajo", dedicando solo tres horas diarias al estudio y destinando el resto del día a los ejercicios físicos, al recreo y al reposo .

"Mi propósito primitivo fué que las Escuelas Climáticas tuvieran capacidad para dos mil niños; mil internos y mil externos. Pero las dificultades que se presentaron para el transporte me obligaron a prescindir del externado. Hoy esas dificultades casi han desaparecido, porque estando bien pavimentada la Avenida, la traslación sería fácil por medio de ómnibus de un tipo especial que se utiliza para este objeto en otros países y en cuanto a la instalación no demandaría gran esfuerzo, porque creo contar con facilidades para adquirir el terreno y para llevar a cabo las ligeras construcciones que bastarían para el objeto, puesto que podrían utilizarse el comedor, la cocina, los campos deportivos, el gimnasio y la piscina de la Escuela Climática de Varones, con la que quedaría comunicada .

"Cuando en el decurso del tiempo se multipliquen las Escuelas Climáticas en toda la República podremos mirar el porvenir con optimismo, si contamos en cada provincia con uno de esos laboratorios de hombres fuertes y sanos de cuerpo y espíritu, aptos para conducir el país a sus grandes destinos .

"Las colonias de convalecencia y de vacaciones desempeñan un papel importantísimo cuando la enfermedad llama a las puertas de los hogares pobres, destruyendo la salud de los hijos y agotando los recursos de los padres, y cuando los niños débiles o enfermizos llegan al fin del año escolar fatigados por el esfuerzo mental; en uno y otro caso un corta temporada de campo bastará para devolver la salud a los unos y restaurar las fuerzas de los otros .

"Los Asilos Temporales, destinados a acoger por tiempo limitado a los niños que carecen eventualmente de la protección de sus padres, por ausencia, prisión ú otra causa transitoria, son un recurso providencial cuando la enfermedad, el vicio o el crimen dan lugar a la desesperación y la tristeza a una

infeliz madre sin salud y sin recursos y que apremiada por una enfermedad que la obligan a ingresar al Hospital tiene que elegir entre abandonar a sus hijos o renunciar a su curación .

"Y finalmente, los tres grandes grupos de edificios destinados a los desdichados hijos del "amor culpable"; y no vacilo en emplear esta frase, porque es culpable el olvido de los deberes que impone la paternidad; porque es cruel el abandono del fruto del amor! porque es criminal el sacrificio de un inocente en aras de las conveniencias sociales! Nunca será suficientemente enérgica la protesta contra tan cobarde delito; y ya que hay corazones tan despiadados, que son capaces de tanta crueldad, la sociedad está obligada a reparar siquiera en parte sus consecuencias, a atraer a las víctimas del egoísmo o de la inconciencia, por decir lo menos, a reemplazarles el hogar que les negaron los que estaban obligados a cuidar de ellos .

"Las Escuelas Climáticas, recibirán mil niños cada dos meses, o lo que es lo mismo, seis mil niños al año, puesto que en nuestro clima pueden utilizarse en toda estación; y calculando un promedio de quince días de estancia para los Asilos Temporales y de 30 para las C. de C. y V., utilizará anualmente los beneficios de estas tres secciones, nueve mil niños, además del personal permanente de los tres Orfelinatos, que es de mil niños más o menos, lo que hace un total de diez mil niños que pasarán la vida felices y contentos, satisfechos del presente, confiados en el porvenir, saturados de optimismo, preparados para la lucha por la vida, aptos para contribuir al progreso nacional .

"En la Sección "Tomás Valle" hay una pequeña escuela de artes y oficios, con talleres de sastrería, zapatería, carpintería, cerrajería, mecánica, electricidad, cerámica, cerería, imprenta, encuadernación, etc., con el objeto de dar un oficio a los alumnos y utilizar algunos de los productos para las obras que lleva a cabo la Beneficencia.

"En la Sección "Miguel Echenique" hay talleres de costura, bordado tejidos, escultura, grabado, fotografía, tejidos de mimbres, y otras industrias adecuadas a la mujer .

"En ambas Secciones se enseñará contabilidad, mecanografía y taquigrafía, a los que demuestren inclinación a esos estudios .

"Con el objeto de dirigir prudentemente la educación, apreciando previamente la aptitud física y moral de cada niño, habrá una oficina antropométrica para proceder científicamente en la selección .

"En las tres secciones hay pequeñas enfermerías para la asistencia de ligeras indisposiciones de salud, que no reclamen hospitalización, y en la Sección central, una sala de aislamiento de algún caso sospechoso que pudiera presentarse .

"He dedicado preferente atención a la cultura física en ambos sexos, porque estoy persuadido de que es factor decisivo del éxito en la vida. De ella se derivan la salud, el vigor orgánico, la aptitud para el trabajo, la confianza en si mismo y la energía física y moral. El conocido aforismo latino "mens sana in corpore sano" expresa en pocas palabras lo que la experiencia ha comprobado en todos los tiempos .

"La iniciativa de esta obra, que fué considerada como fantasía irrealizable, hubiera caído en el vacío, sin el generoso apoyo de los Srs. Victor Larco Herrera, Miguel Echenique y Felipe Espantoso, que juzgando con elevado espíritu el proyecto y dándose cuenta de sus grandes proyecciones sociales y patrióticas, pusieron a mi disposición las cuantiosas sumas de Lp. 25,000 el Sr. Larco Herrera; Lp. 11,000 el señor Echenique, y Lp. 4,500 el Sr. Espantoso; haciendo honor a mi palabra, cuando se dudaba de que pudiera realizarse el proyecto.

"Me enteré en esas circunstancias de que el señor don Tomás Valle, ex

había fallecido algunos años antes, legó la importante suma de Lp. 11,000 para un establecimiento destinado a los niños desvalidos, y que la ejecución de esa disposición testamentaria estaba encargada a una junta compuesta por los señores doctor Eleodoro Romero, doctor Tomás Gutiérrez, señor José Antonio Vivanco y señor César Soto, cuyo elevado espíritu me fué fácil conseguir que invirtieran las referidas sumas en una de las secciones del Puericultorio, que ellos mismos construyeron de acuerdo con el plan general de la obra. Vino después el donativo del señor George L. Duval, noble espíritu, acostumbrado a hacer el bien, que donó diez mil dólares; más tarde los legados de las respetables damas señora Ignacia Rodulfo de Canevaro, y señora Jesús Beltrán de Elías; y recientemente, el valioso donativo de Lp. 5.000 con que ha contribuido tan generosa y espontáneamente la señora Isolina Clotet de Fernandini, prestigiando una vez más su ilustre nombre.

El noble desprendimiento de los generosos protectores de esta obra no tienen precedente en la historia del país y los hace acreedores a la gratitud nacional, no solo por la importancia de sus regios donativos, sino porque su hermoso ejemplo abre nuevos horizontes a la acción de la caridad y tendrá seguramente imitadores. Es innato del corazón del hombre civilizado el sentimiento de piedad por los que sufren; y el que logra adquirir una fortuna con la inteligencia y con su esfuerzo, siente sin duda un goce espiritual destinando una parte de lo que le sobra a aliviar la situación de los que sufren las consecuencias de la indigencia, del hambre, de la enfermedad! Y es esa la mejor solución del problema social: la fraternidad entre ricos y pobres; la cooperación recíproca de los unos y de los otros".

#### DECANO DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE BARCELONA

Acaba de serle conferido tan honroso cargo al Prof. Angel A. Ferrer y Cagigal.

En la plenitud de sus facultades anímicas, joven de cuerpo y de espíritu, con capacidad y bondad demostradas en cuarenticuatro años de vida y veinte de profesorado superior, lleva un contingente de distinción, de experiencia y de afectos, al ejercicio de sus nuevas labores.

Sus numerosos trabajos, difundidos en la prensa médica española, han hecho, desde tiempo ha, familiar su nombre en hispano-américa.